

## **Discours de Madame la ministre Claudie Haigneré**

Monsieur le Grand Chancelier de la Légion d'Honneur,  
Madame la Surintendante,  
Madame l'Intendante générale,  
Monsieur le Sous-Préfet,  
Madame le Maire,  
Mesdames, messieurs, parents, éducateurs, professeurs, chers amis,  
Chères demoiselles.

C'est à la fois un honneur que d'être parmi vous aujourd'hui à l'invitation de Monsieur le Grand Chancelier, c'est une fierté car je me sens bien auprès de vous dans ce collège où l'on se sent porté par des valeurs qui me sont chères (honneur, courage, loyauté, respect...) et où Madame Dupont me l'a fait comprendre « la modernité fréquente la tradition » avec souplesse mais conviction et détermination. Être parmi vous pour cette cérémonie est un moment de plaisir chargé d'émotion. Pour vous, c'est la reconnaissance de votre travail régulier de l'année et de vos talents, et peut être aussi le signal de grandes vacances attendues et méritées. Pour vos parents et éducateurs, c'est la fierté de vous accompagner sur ce chemin de vie et la satisfaction de l'accomplissement d'une partie de cette belle mission. Pour moi, c'est un moment privilégié d'échange avec vous « chères jeunes filles » car vous êtes « chères » à plusieurs titres :

- parce que je suis la maman d'une jeune fille de 16 ans et que hier soir, c'était la remise des prix, des « awards » dans son lycée, j'avais donc cette émotion que vous ressentez parents,
- parce qu'à votre âge, j'ai eu la chance d'avoir un rêve qui a éclairé mon adolescence et orienté ma vie
- parce que apprendre, découvrir, comprendre m'a toujours apporté beaucoup de bonheur et de confiance en moi et dans la vie.

La vie est une aventure, « ma vie » est une aventure et je soupçonne Monsieur le Grand Chancelier d'avoir souhaité m'inviter pour que j'en tire quelques éléments et que je les propose à votre réflexion.

A 12 ans, en juillet 1969, c'était le premier pas de l'homme sur la lune, moment que j'ai vécu intensément par cette belle nuit de vacances d'été il y a 45 ans à un mois près. Un rêve inaccessible : mettre le pied sur ce satellite de la terre à 380000 km de notre planète nourricière, devenait ce jour-là une réalité. Et dans ma tête d'enfant, des rêves d'aventure, d'exploration, de science et de technologie ont commencé à émerger, mêlés à mes lectures de science-fiction.

Je n'ai pas décidé, pas ce jour-là de devenir astronaute parce que cela n'était pas encore intégré dans mon esprit comme « une possibilité personnelle pour moi », et que sans doute le conseiller d'orientation de mon école n'aurait pas su quelle école d'astronaute me conseiller.

C'était le désir d'explorer, de dépasser le réel qui faisait briller mes yeux et battre mon cœur. Je décide alors d'explorer le corps humain et ses capacités à bouger (je suis une gymnaste depuis mon enfance) et je deviens médecin rhumatologue. Et c'est à l'hôpital Cochin où je travaille que je « tombe » sur une petite annonce du CNES l'agence française de l'espace qui recrute des candidats astronautes pour mener à bien des programmes scientifiques à bord des stations orbitales.

C'est à ce moment-là que ma vie bascule. Je me lance dans cette sélection et suis retenue parmi 1000 candidats, seule femme parmi les 7 heureux élus. Et là s'enchaîne pour moi une formation complémentaire comme docteur des sciences pour être certaine de mener à bien la mission qui me serait confiée. Bac plus 19, et oui ! En accumulant avec plaisir et passion les diplômes, mais je ne veux pas vous indisposer avant ce départ en vacances....

Près de 10 années passées à l'entraînement près de Moscou à la Cité des étoiles, et deux missions spatiales en 1996 à bord de la station Mir et une en 2001 à bord de la station spatiale internationale encore en orbite ce soir avec 6 membres d'équipage.

Au retour de ces magnifiques missions, superbes et pleines d'enseignement scientifique et de leçons formidables de cette aventure humaine, j'accepte à 2 reprises des fonctions ministérielles, au Ministère de la Recherche, puis au Ministère des Affaires européennes.

Ensuite, je participe à la construction de la politique spatiale européenne au sein de l'ESA (agence européenne de l'espace). Et depuis 5 ans, je suis à la tête d'un magnifique établissement Universcience qui regroupe le Palais de la découverte et la Cité des sciences et de l'industrie. J'ai le bonheur de chaque jour penser : plaisir de la science et présentation des technologies et de l'innovation pour des publics de tous les âges.

La vie est une aventure pleine de surprises et de bonheur. Pas un matin, je ne regrette un seul de mes choix de vie.

Comment peut-on faire de sa vie une aventure ?

- D'abord il faut en avoir envie : gardez l'esprit ouvert aux surprises de la vie, gardez votre capacité d'étonnement et d'émerveillement. Ayez de la curiosité, une passion, un rêve, ayez envie d'explorer le « peu connu, voire l'inconnu ».
- Ensuite il faut la voir : la piste de l'aventure, la reconnaître quand elle se présente à vous ou alors la construire, pour pouvoir la tenter.
- La tenter, c'est accepter d'aller vers le nouveau et de se dépasser, aller au-delà de ce que l'on sait déjà, ou que l'on sait déjà faire dans notre quotidien. C'est avoir de l'audace, mais sans être téméraire ou intrépide en sachant analyser où le désir nous emmène et gérer le risque à prendre : audace et risque (comme l'exposition que nous allons proposer aux adolescents à la Cité des sciences dans quelques mois).

Vous venez de travailler beaucoup et vous allez en être récompensées. L'école prépare à la vie, mais à côté de l'éducation qui prépare, nous VOUS devons une éducation qui inspire. Vous avez appris à l'école, ou dans votre famille, ou avec des amis, vos lectures, vos moments télés, vos « chats », vos voyages sur internet, vous avez appris des savoirs, des savoirs faire, et des savoirs être. Vous avez acquis des connaissances, des compétences, des aptitudes comme le recommande l'éducation nationale, et je l'espère, le plus souvent possible, dans le plaisir même si c'est dans le travail, l'effort et la répétition. Nous devons vous accompagner et je sais qu'on le fait dans cette maison des Loges, pour apprendre à

apprendre, apprendre à faire, apprendre à penser, apprendre à créer, pour vous donner les moyens de l'envie, de l'audace et de la créativité, la tête dans le CIEL (clin d'œil à vous Chère Madame Dupont), mais les pieds bien ancrés dans la réalité, le rationnel et le pragmatisme.

Car l'aventure de la vie :

- Elle demande un bon usage (donc du travail, des efforts, de la rigueur, de l'entraînement pour les sportifs ou les musiciens).
- Elle demande une démarche bien construite qu'elle soit scientifique (hypothèse, essai, erreur), ou démarche d'ingénieur (je trouve une solution au problème qui m'est posé), ou une démarche de créateur (j'ai un talent qui veut s'exprimer et je crée). Une démarche qui oblige à l'esprit critique, à l'échange avec les autres qui peut être savant mieux ou différemment.
- Elle exige d'avoir les bonnes clés pour comprendre la situation, l'analyser et savoir gérer sa décision, le risque de faire, de prendre ses responsabilités. A ce propos, les connaissances scientifiques et la démarche scientifique sont à la fois des outils intellectuels de citoyenneté et de participation à la construction du monde, et de formidables pistes de solutions à nos problèmes et de progrès pour notre santé, notre planète et ses ressources.
- L'aventure de la vie exige que l'on s'engage, en connaissance de cause, avec confiance et conviction, avec des valeurs fortes de respect de soi et de respect des autres.

La vie est une aventure, mais elle n'est pas toujours facile :

- Parfois il y a des échecs, il ne faut pas y trouver qu'une sanction, il faut apprendre des ses échecs pour rebondir, réessayer et persévérer.
- Parfois il faut contourner l'obstacle, mais donnez-vous les moyens de réaliser vos désirs pour ne pas subir les envies des autres à votre place.
- Ne pas refuser de prendre des chemins de traverse par rapport au chemin tracé au départ (j'en suis un exemple et je n'ai jamais regretté d'avoir poussé les portes de côté), la vie est une aventure.
- Il faut comprendre que la route est plus facile à plusieurs, que l'on apprend toujours des autres, qu'il faut accepter les conseils, d'être aidé, de reconnaître ses faiblesses avec lucidité, qu'il faut savoir être solidaire dans la difficulté, celles des autres comme on aimerait qu'ils le soient pour nous. L'équipage, c'est important. Les autres c'est essentiel, pour prendre, donner, partager.

Avec l'envie d'avancer chaque jour, de regarder au-delà de l'horizon et pas seulement au bout de ses pieds, chaque matin est nouveau.

Moi, chaque matin, dans mon centre de science, je me dis : quelles sont les nouvelles façons, les nouveaux sujets à partager avec ceux qui font confiance à mes équipes, nos chers publics, qui viennent à la Cité des sciences ou au Palais de la découverte pour comprendre le

monde avec plaisir et curiosité, avec des idées, que nous accueillons pour créer ensemble et les accompagner encore plus et mieux.

Pour vous jeunes filles (et je ne dirais pas tout à fait la même chose aux jeunes garçons), qui avez si bien travaillé et qui allez en être félicitées et récompensées, voici quelques dernières recommandations :

- il n'y a pas d'avenir qui ne soit pas pour vous, pas de métiers réservés, dites-vous toujours « pourquoi pas moi » et très sincèrement pour les métiers scientifiques ou d'ingénieurs, soyez sûres d'y trouver passion et plaisir. Vos talents et vos différences sont attendues.
- Ayez confiance en vous.
- N'attendez pas d'être parfaite pour vous lancer (le chemin compte autant que l'objectif).
- Le risque « zéro » n'existe pas quand on est vivant.
- La ressource est en soi.
- Mais la force c'est aussi les autres qui nous la donnent.

Je terminerai en associant aux belles valeurs de votre chef d'établissement qui vous accompagne vers votre ciel, en complétant son acronyme CIEL : Confiance, Implication, Exigence et Loyauté, par ma vision du CIEL à moi :

- Conversation (soyez dans l'échange avec les autres et pas seule dans votre monde virtuel de petites poucettes et de réseaux twitter et facebook mais dans de vrais endroits comme cette école, les terrains de sport ou les salles de musique ou d'art)
- Imagination : laissez votre cerveau proposer.
- Envie d'entreprendre.
- liberté parce que c'est l'aventure de VOTRE vie.

J'espère Monsieur le Grand Chancelier, Mesdames, Messieurs les enseignants et parents que je n'ai pas trop bousculé votre tradition. Mais c'est vous qui m'avez fait l'honneur de prendre le risque de m'inviter, et je vous en remercie.

Pour vous, chères jeunes filles, mes félicitations très chaleureuses, et mes souhaits très sincères pour de bonnes vacances et pour un bon voyage dans la vie.

Une phrase de Mère Teresa pour vous accompagner

« La vie est un défi à relever, un bonheur à mériter, une aventure à tenter ».